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Фигуристы дали
представление 

под музыку
Чайковского

ЛЕДОВОЕ ШОУ

16

БЕРЕГИТЕСЬ
ТРОЛЛЕЙ!

Интернет-
провокаторы 

любят разжигать
конфликты 

в Сети

Есть идея – пишите,
есть вопросы – спрашивайте

ВЫБОРЫ-2018

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

– В Центре детского творчества, как и в других
образовательных учреждениях, действует только
один вход на территорию. И у него собирается
много детей и их родителей, которые зачастую
подъезжают на своих машинах. Создается опас-
ная ситуация… Нельзя ли открывать вторую ка-
литку хотя бы перед началом занятий?

Отвечает глава города Александр Подорога:
– Решение антитеррористической комиссии горо-

да Муравленко не отменится до тех пор, пока в об-
разовательных учреждениях не будут приняты дру-
гие меры, направленные на обеспечение безопасно-
сти детей. Сейчас в управлении образования как раз
занимаются проработкой этого вопроса. Обозначен-
ные вами проблемы вызваны, в первую очередь, от-
сутствием самоорганизации и внутренней догово-
ренности между участниками процесса. Все хотят
подъехать ближе к калитке и не пользуются имею-
щимися местами для парковки. И такая ситуация на-
блюдается не только у ЦДТ, но и у школ и детских
садов.

>> СТР. 2

Приглашаем вас принять участие 

по оценке эффективности 
деятельности 
руководителей органов
местного самоуправления 
муниципального 
образования 
город Муравленко, предприятий 
и учреждений города.

В ОПРОСЕ НАСЕЛЕНИЯ

УВАЖАЕМЫЕ
ЖИТЕЛИ ГОРОДА!

Баннер с ссылкой находится 
на главной странице официального
сайта муниципального образования 

город Муравленко.

ОСОБАЯ 
ЭНЕРГЕТИКА

БОКСА
Учиться думать

на два-три 
удара вперёд

5

ПРИМИ УЧАСТИЕ

«Открытый диалог»
С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА МУРАВЛЕНКО

58
дней

ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

18 января в 18:00 
Актовый зал ТП «Муравленко» 
ОАО «Газпромнефть – ННГГФ»

для работников ТП «Муравленко»
ОАО «Газпромнефть – ННГГФ»

22 января в 18:00 
Актовый зал ООО «Борец-Муравленко»

для работников ООО «Борец-Муравленко»

25 января в 18:00 
Актовый зал управления по делам 

гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям 
Администрации города (ул. Губкина, д. 51) 

для работников ФКУ «7 ОФПС ГПС по ЯНАО» 
договорной 6 ПСЧ ФПС ФГКУ «2 ОФПС по ЯНАО»

ПРИГЛАШАЮТСЯ ВСЕ ЖЕЛАЮЩИЕ

На «Открытом диалоге» запретных тем нет

ПРОДОЛЖАЮТСЯ ВСТРЕЧИ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА 
С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ВЛАСТИ И РАЗЛИЧНЫХ 
СТРУКТУР В РАМКАХ ПРОЕКТА 1ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ2. 
11 И 15 ЯНВАРЯ СВОИ ВОПРОСЫ ЗАДАВАЛИ 
СОТРУДНИКИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ. 
ПЕДАГОГИ ЗАТРОНУЛИ МНОГИЕ ТЕМЫ 
И СФЕРЫ ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ, НО ПРЕЖДЕ ВСЕГО 
ИХ ВОЛНОВАЛА БЕЗОПАСНОСТЬ ДЕТЕЙ.

АДРЕС САЙТА КАНДИДАТА 
В ПРЕЗИДЕНТЫ РОССИИ 
МОЖНО НАБИРАТЬ 
КАК ЛАТИНИЦЕЙ 0 PUTIN2018.RU, 
ТАК И КИРИЛЛИЦЕЙ 0 ПУТИН2018.РФ. 
ДЕВИЗ ИНТЕРНЕТ/РЕСУРСА 
1СИЛЬНЫЙ ПРЕЗИДЕНТ 0 
СИЛЬНАЯ РОССИЯ2. 
РЯДОМ ПРИВОДИТСЯ 
ЦИТАТА ПУТИНА: 
1ЕСЛИ Я ЗА ЧТО/ТО БЕРУСЬ, 
Я СТАРАЮСЬ ДОВЕСТИ ДЕЛО ЛИБО 
ДО ЛОГИЧЕСКОГО ЗАВЕРШЕНИЯ, 
ЛИБО, КАК МИНИМУМ, 
ПРИВЕСТИ ДЕЛО 
К МАКСИМАЛЬНОМУ ЭФФЕКТУ2.

Как сообщает «Российская газета»,
концепция сайта разработана информа-
ционным блоком штаба кандидата, его
наполнением займутся медиаволонтеры,
предусмотрена возможность заполнения
формы в соответствующем разделе для
участия в кампании в качестве волонтера.
В нем подробно описаны возможности
каждого желающего принять участие в
предвыборной работе. Также на ресурсе
представлены еще шесть разделов: «До-
стижения», «Дневник кампании», «Дове-
ренные лица», «Биография», «Команда
поддержки», «Контакты». Есть настройки
для слабовидящих.

Сопредседатель штаба Путина Елена
Шмелева пояснила, что интернет-ресурс
планируется сделать максимально ин-
формативным и удобным. «Мы хотим,
чтобы там было большое количество
фактологической информации, которая
связана с текущими проектами и проек-
тами, к которым Владимир Путин имел
отношение», – объяснила она. «Также на
сайте планируем размещать информацию
о доверенных лицах», – рассказала Елена
Шмелева.

При этом кандидат в президенты Рос-
сии Владимир Путин не планирует откры-
вать страницы в социальных сетях, сооб-
щил телеканалу RT пресс-секретарь пред-
выборного штаба Андрей Кондрашов.

Опубликован и единый телефон штаба.
Его номер: 8-800-301-21-85. Звонки со
всей России бесплатные, график работы с
6:00 до 00:00. По этому телефону можно
задавать вопросы, получать консультации
по вопросам выборов, высказывать пред-
ложения кандидату.

Начал работу 
интернет-сайт 
Владимира Путина
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главные темы

(Начало на стр. 1)

– Ребенок учится в другом городе. Как он может принять
участие в выборах президента Российской Федерации?

Отвечает председатель ТИК города Муравленко Руслан
Франчук:

– В период с 31 января по 12 марта ему нужно подойти в любую
участковую или территориальную избирательную комиссию по месту
фактического проживания. Там его включат в список избирателей. По-
надобится только паспорт. Кроме того, можно отправить соответ-
ствующее заявление через портал gosuslugi.ru или же Многофункцио-
нальный центр. Открепительные удостоверения, как это было раньше,
сейчас брать нет необходимости.

– Можно ли построить тротуар у дома № 1 на улице Ново-
сёлов? И куда направлять обращение, чтобы нашу просьбу
рассмотрели?

Отвечает глава города Александр Подорога:
– Прежде всего, необходимо участие самих жителей. Есть пример,

подтверждающий, что заинтересованность граждан напрямую влия-
ет на включение двора в программу по благоустройству. Жильцы до-
ма № 40 на улице Нефтяников написали коллективное обращение, в
котором обозначили, что прилегающую территорию необходимо при-
водить в порядок, и соседи готовы участвовать в этом. В итоге двор
включили в программу «Формирование комфортной городской сре-
ды» на 2018 год.

Вы тоже можете воспользоваться разными способами. Первый –
«Народный бюджет», когда вы объединяетесь с соседями, пишете
заявку на участие в конкурсе по грантовой поддержке в рамках этой
программы. Сразу же отмечу, что нужно быть готовыми к софинанси-
рованию – а это от 5 до 15 процентов от общей стоимости работ. Вто-
рой – организация территориального общественного самоуправле-
ния, с помощью которого также можно получить средства на реали-
зацию задумок через «Народный бюджет». Третий вариант – портал
«Живём на Севере», куда зарегистрированные пользователи могут до-
бавлять свои предложения во время сбора идей по теме благоустрой-
ства городских территорий.

Участники диалога жаловались на то, что не могли связаться с
отделением скорой медицинской помощи. Дозвониться удалось толь-
ко на «112». Главный врач Муравленковской городской больницы Олег

Казаков обещал разобраться в этой ситуации и взял вопрос на лич-
ный контроль. Александр Подорога отметил, что все звонки на этот
номер поступают в Единую дежурно-диспетчерскую службу, которая
оперативно доводит информацию до всех служб.

– Нет тротуара вдоль здания «Суперрынка», пешеходам
приходится лавировать между машинами… Можно ли рассчи-
тывать, что в этом районе появится пешеходная дорожка?

Отвечает глава города Александр Подорога:
– Этот участок – пешеходная зона. Но если водители игнорируют

знак, давайте посмотрим, какой есть выход из сложившейся ситуа-
ции. Построить тротуар можно вдоль крыльца торгового комплекса,
но при этом проезжая часть будет урезана. Эта тема, действительно,
уже поднималась муравленковцами, были обсуждения и коммента-
рии и в социальных сетях, при этом жители высказывали разные мне-
ния. Запишите ваше предложение, оно попадет в перечень рассма-
триваемых мест по благоустройству. И обсудим все вместе.

– На улице Дружбы Народов, где стоит дорожный знак «Пе-
шеходная зона», водители часто нарушают ПДД. Как с этим бо-
роться? Ведь по этому участку дети ходят в школу, недалеко
находится детский сад.

Отвечает начальник ОМВД России по г. Муравленко Нил
Хвесько:

– Можно зафиксировать на телефон факт нарушения Правил до-
рожного движения. Фотографию или видео нужно направить в Отде-
ление МВД. Если водитель действительно не соблюдает ПДД, будут
применены соответствующие штрафные санкции. А вам обязательно
сообщат о принятых мерах.

Еще один участок, где водители нарушают ПДД, – между домами
№ 50 и № 52 на улице Ленина машины выезжают прямо на тротуар.
Глава города дал поручение соответствующим службам принять ме-
ры, чтобы закрыть незаконный проезд.

– Почему во взрослой поликлинике нет лифта? Пожилым
людям и инвалидам трудно подняться на второй этаж, где де-
лают рентген.

Отвечает главный врач Муравленковской городской больни-
цы Олег Казаков:

– Во взрослой поликлинике у нас есть специальные подъемники,
предназначенные для маломобильных групп населения. Чтобы их
предоставили, нужно обратиться в регистратуру. Также на крыльце
медучреждения установлена кнопка вызова персонала, который по-
может пациентам добраться до нужного кабинета.

Разработан проект реконструкции здания, согласно которому
лифт будет оборудован снаружи поликлиники. Как только выделят
средства для его реализации, мы приступим к работам.

– Где будут заниматься спортом и физкультурой студенты
колледжа?

Отвечает заместитель главы Администрации города, ру-
ководитель аппарата Хизри Алхаматов:

– После того как введут в эксплуатацию здание для занятия
третьим часом физкультуры, туда переедет детско-юношеская спор-
тивная школа. Таким образом, освободятся несколько площадок. По-
ка рассматривается вариант, что для занятий студентам колледжа
будет предоставлен многофункциональный спортивный зал «Зенит».
Этот вопрос еще будет обсуждаться.

В Администрации города действуют телефоны

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (г. Салехард)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной психоневрологический диспансер»

8 (34922) 41-1-09 (круглосуточно)

О готовящихся преступлениях, совершенных преступлениях
и происшествиях можно сообщить

ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02

8 (34922) 76-2-22
ОМВД России по городу Муравленко
УМВД России по ЯНАО

ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
Противодействие коррупции
Служба экстренной социально-психологической помощи
Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» города Муравленко
Проверка алкогольной продукции на контрафакт
Защита прав потребителей
Об употреблении, распространении наркотиков
Единый общероссийский номер детского телефона доверия

28-1-81
21-4-55

42-9-03, 42-9-13, 112
27-7-91
28-2-62
22-1-78

8-800-2000-122

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города
(распоряжение Администрации города от 15.12.2017 № 1966 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 51 (1232) от 21 декабря 2017 года на стр. 57)

Есть идея – пишите,
есть вопросы – спрашивайте
На «Открытом диалоге» запретных тем нет

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Анастасия ПОНОМАРЁВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

НА ЯМАЛЕ СТАРТОВАЛ
РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ ,ПИСЬМО
СЕВЕРЯН-, НАПРАВЛЕННЫЙ
НА ПОДДЕРЖКУ РАЗВИТИЯ ОКРУГА.
ПЕРВЫМ ЭТАПОМ СТАЛ ЗАПУСК
ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА. ТЕПЕРЬ
У ЯМАЛЬЦЕВ ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ
ВЫСКАЗАТЬ СВОЁ МНЕНИЕ
О БУДУЩЕМ ОКРУГА,
А ТАКЖЕ ОСТАВИТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЯ.

Региональный проект пройдет в че-
тыре этапа. На первом каждый житель
региона может выбрать и проголосо-
вать за первоочередные проблемы, ко-
торые необходимо решить в округе в
ближайшие пять лет. На сайте пред-
ставлен перечень из двадцати вариан-
тов. К примеру, стоит ли соединять
округ с общефедеральной сетью дорог,
поддерживать и развивать сельское
хозяйство, развивать возможности се-
мейного досуга, вводить новые соци-
альные программы поддержки севе-
рян. Регистрация для ответа не требу-
ется. А вот для того, чтобы оставить
свои идеи, жителям региона необходи-
мо указать электронную почту, а также
город проживания. Кроме того, теперь
работает и горячая линия проекта. По
телефону ямальцы могут внести пред-
ложения и получить актуальную ин-
формацию.

Следующим этапом проекта станут
круглые столы. Молодежные советы
проведут их в муниципальных образо-
ваниях ЯНАО. Волонтёры проекта
«Письмо северян» обсудят образ буду-
щего Ямала с ветеранами округа и ли-
дерами профессиональных сообществ
региона. Затем базовые блоки письма
будут представлены жителям. Далее
молодёжь планирует организовать ак-
ции по сбору подписей в торговых
центрах городов и районов округа, а
также методом поквартирного обхода.
Написанный и поддержанный ямаль-
цами текст открытого письма северян
опубликуют в СМИ и направят в орга-
ны власти.

ПРОЕКТ

«Письмо северян»
Ямальцы намечают
стратегию развития
региона в будущем

Подготовила Валерия ЧИЖИК

Инициатива написать
открытое письмо власти
прозвучала на втором открытом
съезде молодежных советов
«Молодежь Ямала –
общение без границ!»
в Ноябрьске. Активисты
предложили поддержать
стратегию развития
автономного округа
как форпоста России в Арктике,
заявленную губернатором
в ежегодном докладе.



ДО ВЫБОРОВ ПРЕЗИДЕНТА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ОСТАЛОСЬ
58 ДНЕЙ. 18 МАРТА 2018 ГОДА ВСЕ,
КОМУ УЖЕ ИСПОЛНИЛОСЬ 18 ЛЕТ,
ВО ВСЕХ СУБЪЕКТАХ РОССИИ
ВЫСКАЖУТ СВОЕ МНЕНИЕ О ТОМ,
КОГО ОНИ ХОТЯТ ВИДЕТЬ ГЛАВНЫМ
РУКОВОДИТЕЛЕМ СТРАНЫ
В БЛИЖАЙШИЕ ШЕСТЬ ЛЕТ.

Всё будет организовано согласно закону
России № 19-ФЗ «О выборах Президента Рос-
сийской Федерации», который был принят 10
января 2003 года. В 2017 году в законода-
тельство был внесен ряд важных поправок,
облегчающих участие в выборах избирателей
и наблюдателей. О них и о том, какая работа
проводится в нашем городе по подготовке к
такому важному политическому событию, рас-
сказал председатель территориальной изби-
рательной комиссии Руслан Франчук.

– Руслан Александрович, одно из глав-
ных нововведений – отмена досрочного
голосования и открепительных удостове-
рений. Что предполагает это изменение?

– Если говорить о досрочном голосовании,
то оно отменено не повсеместно. В труднодо-
ступных и отдаленных местностях избиратели
имеют право проголосовать заранее. В нашем
округе такие территории есть, но к Муравлен-
ко они не относятся. А вот процедура выдачи
открепительных удостоверений действитель-
но канула в прошлое. Вместо них введено го-
лосование по месту пребывания. Для этого
гражданину, который в день выборов будет
отсутствовать по месту своей прописки, необ-
ходимо с 31 января по 12 марта обратиться в
любую территориальную избирательную ко-
миссию, а с 25 февраля по 12 марта – в любую
участковую избирательную комиссию на тер-
ритории Российской Федерации, и написать
соответствующее заявление. Члены комиссии
помогут определиться с номером избиратель-
ного участка, где гражданин сможет отдать
свой голос и где на основании заявления бу-
дет внесен в список избирателей.

– Новые поправки в законодательство
предусматривают открытость предстоя-
щих выборов, в том числе за счет уста-
новки веб-камер на избирательных участ-
ках и онлайн-трансляций хода выборов. В
Муравленко все участки также будут ос-
нащены необходимым оборудованием?

– Конечно. Но стоит отметить, что в нашем
городе это не совсем новшество. Видеона-
блюдение уже было нами успешно опробова-
но во время выборов президента РФ в 2012
году. В этом году нововведение заключается в
том, что веб-камеры будут установлены не
только на избирательных участках. Они поя-
вятся и в помещении территориальной изби-
рательной комиссии. Это значит, что любой

желающий на официальном сайте ЦИК смо-
жет найти интересующий его избирательный
участок или территориальную избирательную
комиссию и понаблюдать в режиме онлайн за
процессом выборов и подведения итогов.

– Будет применяться и такая техноло-
гия, как машиночитаемое кодирование.
Что это значит и в чем польза этой техно-
логии?

– В прошлом году на дополнительных вы-
борах мы прошли обкатку данной технологии.
Она заключается в том, что участковая изби-
рательная комиссия будет составлять прото-
кол не вручную, а с помощью специальной
программы. Она автоматически проверяет
контрольное и логическое соотношение пра-
вильности заполнения протокола. В случае об-
наружения ошибки или неточности члены ко-
миссии просто не смогут распечатать прото-
кол. Кроме того, в протоколе содержится спе-
циальный QR-код, в котором зашифрована
вся информация по соответствующему изби-
рательному участку, далее при вводе протоко-
ла в систему ГАС «Выборы» протокол вносится
автоматически при помощи сканера. Всё это
исключает человеческий фактор и ошибки при
введении информации и ускоряет процесс пе-
редачи данных в ЦИК РФ.

– Некоторые изменения коснулись и
общественных наблюдателей. Что это за
изменения?

– По большому счету, это не столько изме-
нения, сколько упрощение процедуры участия
общественных наблюдателей в выборах. Те-
перь в день голосования они могут прийти на
избирательные участки без предупреждения.
Так было и раньше, за исключением послед-
них нескольких лет, когда законом была уста-
новлена обязанность общественных наблюда-
телей за три дня до выборов уведомить изби-
рательную комиссию о своем планируемом
присутствии на избирательном участке.

В Муравленко общественные наблюдатели
получат соответствующее направление. С ним
они придут на участок и будут зарегистриро-
ваны и включены в специальный реестр. Так-
же они имеют право получать копию протоко-
ла соответствующей участковой комиссии.

– Что касается участковых избиратель-
ных комиссий, их количество в городе не
изменилось?

– Нет. Во время выборов будет работать 10
участковых избирательных комиссий. Их место-
расположение остается прежним. Схемы изби-

рательных округов и адреса, относящиеся к тем
или иным участкам, будут опубликованы в газе-
те «Наш город» и размещены на официальном
сайте Администрации города. Кроме того, ин-
формацию о месте своего голосования можно
будет уточнить в территориальной избиратель-
ной комиссии и по телефонам: 28-2-49, 28-4-49.
Добавлю, что с 18 декабря в Центральной изби-
рательной комиссии начал работать информа-
ционно-справочный центр. По телефону горячей
линии 8-880-807-2018 граждане могут узнать,
где, когда и при каких обстоятельствах они име-
ют право проголосовать. Звонки на горячую ли-
нию бесплатны для всех россиян.

– Сейчас у вас горячая пора. Какая
подготовка к предстоящим выборам ве-
дется на территории округа и города?

– Уже завершен первый информационный
этап подготовки. Готовимся ко второму этапу.
Ждем поступления новых макетов баннеров,
которые необходимо будет изготовить и раз-
местить на площадках города до 1 февраля.

Ведется усиленная подготовка членов
участковых избирательных комиссий. По спе-
циально разработанным обучающим методи-
ческим материалам мы будем работать инди-
видуально с каждой комиссией. Начнем с 20
января. Будет детально прорабатываться сце-
нарий дня выборов с момента открытия участ-
ка до завершения подсчета голосов и сдачи
протоколов в ТИК.

Подобные обучения проводятся у нас еже-
годно, но в данном случае это не только оче-
редная подготовка к выборам, но и освоение
новых процедур. Например, таких как прием и
заполнение заявлений от избирателей для го-
лосования по месту пребывания. Это новая
процедура, и члены участковых избиратель-
ных комиссий должны отработать ее до авто-
матизма, чтобы не допустить нарушений. Ню-
ансов достаточно много, поэтому важно их
проработать.

– Как будет обеспечиваться безопас-
ность на избирательных участках?

– Как и раньше, все входы в здания, где
будут располагаться участковые избиратель-
ные комиссии, оборудуют металлодетектора-
ми. Их установят накануне дня голосования.
Во время выборов будет вестись видеона-
блюдение и организовано дежурство сотруд-
ников полиции.

Кроме того, на каждом избирательном
участке будут присутствовать волонтеры, ко-
торые в случае необходимости окажут по-
мощь пенсионерам, инвалидам.
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ВЫБОРЫ-2018

Готовимся выбирать
президента России Если в день голосования на выбо-

рах президента Российской Федерации
18 марта 2018 года вы будете нахо-
диться не по адресу регистрации
(прописки) – месту жительства, ука-
занному в паспорте (уехали в коман-
дировку, отпуск или просто живете в
другом городе), либо не имеете реги-
страции по месту жительства, то мо-
жете воспользоваться новым поряд-
ком голосования по месту нахож-
дения.

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ?
Лично, с паспортом гражданина

Российской Федерации, с 31 января
по 12 марта 2018 года обратиться в
ближайшую территориальную изби-
рательную комиссию или Много-
функциональный центр предостав-
ления государственных и муници-
пальных услуг, а с 25 февраля по 12
марта 2018 года – в любую участко-
вую избирательную комиссию. В ука-
занных пунктах приема заявлений
необходимо подать заявление о
включении в список избирателей по
месту нахождения, указав избира-
тельный участок, где вы планируете
проголосовать (процесс подачи зани-
мает не более 5 минут).

Адреса территориальных и
участковых избирательных ко-
миссий можно узнать с помощью
интерактивной карты, размещен-
ной на сайте ЦИК России на сер-
висе «Найди свой избирательный
участок» http://cikrf.ru/services/lk_ad-
dress/; на сайте Избирательной ко-
миссии Ямало-Ненецкого авто-
номного округа в разделе «Избира-
тельные комиссии» http://www.ya-
mal-nenetsk.vybory.izbirkom.ru/re-
gion/yamal-nenetsk/?action=ik или,
позвонив:

� в Информационно-справоч-
ный центр ЦИК России по бес-
платному многоканальному но-
меру: 8-800-707-20-18;

� в Избирательную комиссию
ЯНАО: 8 (34922) 40-9-99;

�� в Территориальную избира-
тельную комиссию города Мурав-
ленко: 8(34938) 28-4-49, 28-2-49.

Подать заявление можно в режи-
ме онлайн через интернет-портал 
госуслуг. Для этого необходимо
иметь подтвержденную учетную за-
пись на данном портале.

После того как вы подали заявле-
ние, 18 марта 2018 года приходите на
выбранный вами избирательный
участок и, предъявив свой паспорт,
получайте избирательный бюлле-
тень. Никаких дополнительных до-
кументов не требуется.

ОСТАЛИСЬ ВОПРОСЫ? 
ЗВОНИТЕ! 
� в Информационно-справочный
центр ЦИК России по бесплатному
многоканальному номеру: 
8-800-707-20-18;

� в Избирательную комиссию ЯНАО: 
8 (34922) 45-1-75, 47-5-03;

� в Территориальную избирательную
комиссию города Муравленко: 
8 (34938) 28-4-49, 28-2-49.

К СВЕДЕНИЮ!
Голосование по месту
нахождения
Инструкция по применению

Ольга ЧЁРНАЯ. Фото из архива «НГ»



ГЛАВНАЯ СПОРТИВНАЯ
ПЛОЩАДКА НАШЕГО ГОРОДА
СТАЛА ЛАУРЕАТОМ КОНКУРСА
/100 ЛУЧШИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО
ОБРАЗОВАНИЯ ДЕТЕЙ РОССИИ0,
А РУКОВОДИТЕЛЬ УЧРЕЖДЕНИЯ
АЛЕКСАНДР ИВАНИЦКИЙ
УДОСТОЕН ПОЧЁТНОГО ЗНАКА
/ДИРЕКТОР ГОДА0.
ЛУЧШИМИ ШКОЛАМИ 2017 ГОДА
НАЗВАНЫ ЕЩЕ ДВА УЧРЕЖДЕНИЯ
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО
ОБРАЗОВАНИЯ НАШЕГО ГОРОДА .
ДЕТСКАЯ ШКОЛА ИСКУССТВ
И ДЕТСКО-ЮНОШЕСКАЯ
СПОРТИВНАЯ ШКОЛА.

ЗАСЛУГА ВСЕГО КОЛЛЕКТИВА
Коллектив Центра спорта из 58

человек находится в постоянном
поиске новых идей. Именно сла-
женные действия этих творческих
людей позволяют учреждению
быть в числе первых среди спор-
тивных организаций города и не
только. Итогом двухлетней работы
коллектива стало завоевание Гран-
при конкурса «Город в сердце каж-
дого» и попадание в сотню лучших
учреждений дополнительного об-
разования страны. Помимо этого,
два сотрудника Центра спорта
«Муравленко» стали победителями
Всероссийского конкурса «Учитель
физической культуры 2017 года», а
один номинирован на получение
медали «Учитель года».

Благодаря участию педагогов в
различных грантовых конкурсах уда-
ется приобрести недостающий ин-
вентарь и техническую аппаратуру.
Победа в окружном конкурсе среди
учреждений дополнительного обра-
зования, работающих с детьми осо-

бой заботы, позволила приобрести
специализированное оборудование
для тренажерного зала отделения
адаптивной физкультуры. Новый
тренажерный зал для детей с огра-

ниченными возможностями здо-
ровья откроется в ближайшее вре-
мя. На благотворительные средства
АО «Газпромнефть-ННГ» в терапев-
тическую ванну приобретен и уста-
новлен электрический подъемник. В
нашем городе дети особой заботы
получают всё необходимое для под-
держания и укрепления своего здо-
ровья.

– То, что мы оказались в сотне
лучших учреждений страны, прежде
всего заслуга коллектива хороших
специалистов, – уверен директор
Центра спорта «Муравленко» Алек-
сандр Иваницкий. – У наших трене-
ров и методистов еще много планов
и грандиозных идей. Очень помо-
гают родители воспитанников. В
каждом отделении у нас созданы
родительские комитеты.

БОЛЬШИНСТВО ВЫБИРАЕТ
ПЛАВАНИЕ

Сегодня Центр спорта «Мурав-
ленко», возведенный на средства
компании «Газпром нефть» в рамках
программы социальных инвестиций
«Родные города», – самая современ-
ная и многофункциональная пло-
щадка для проведения соревнова-
ний и тренировок по игровым и вод-
ным видам спорта. На общей пло-
щади более 7 000 квадратных ме-
тров размещается восемь отделе-
ний: по волейболу, баскетболу, мини-
футболу, плаванию, восточным бое-
вым единоборствам, тхэквондо, пау-
эрлифтингу, адаптивной физкульту-
ре. Тренируются здесь около 900
детей.

Ребята выступают на соревнова-
ниях всероссийского и международ-

ного уровней. Наибольших успехов
пока добились воспитанники отде-
лений восточных боевых едино-
борств и тхэквондо, завоевавшие
несколько золотых и бронзовых ме-
далей. На протяжении года 146 вос-
питанников Центра спорта получили
спортивные разряды.

Большинство юных муравлен-
ковцев выбирает плавание. На от-
крытых первенствах города по пла-
ванию, которые в ЦС «Муравленко»
проводятся не только для своих
спортсменов, но и для гостей из Губ-
кинского и Ноябрьска, собираются
до 200 участников.

О популярности этого полезного
для развития детского организма
вида спорта говорит тот факт, что на
отделении по плаванию работают
пять тренеров-преподавателей. На
остальных отделениях с детьми за-
нимаются положенные по норме
два-три педагога.

– На сегодняшний день у нас не
хватает специалистов только на от-
делении баскетбола. Поэтому же-
лающих занять вакантную долж-

ность тренера по баскетболу мило-
сти просим! – говорит заместитель
директора по учебно-воспитательной
работе Тамара Фасхиева. – Трид-
цать процентов нашего коллектива –
молодые специалисты, вчерашние
выпускники институтов, не имеющие
еще достаточного опыта. Его они как
раз набираются в нашем Центре
спорта у более старших коллег.

ЧТО ПРЕДПОЧИТАЮТ
ВЗРОСЛЫЕ?

Взрослые посетители Центра
спорта имеют возможность зани-
маться аквааэробикой, степ-аэроби-

кой, многофункциональным тренин-
гом и йогой. Большинство предпочи-
тает приводить себя в форму в бас-
сейне и тренажерном зале. И снова
преимущество отдается свободному
плаванию. Особенно, по словам со-
трудников Центра спорта, бассейн
загружен в обеденный перерыв, но
немало любителей плавания выби-
рает и вечернее время.
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ЗНАЙ НАШИХ!

Как попасть в сотню лучших,
знают в Центре спорта «Муравленко»

Кирилл ПОМИНЧУК,
тренер-преподаватель по плаванию:

– Я работаю в Центре спорта полтора года, и
мне здесь нравится. Вижу, что дети занимаются
с удовольствием. Плавание очень полезно для
здоровья, особенно здесь, на Крайнем Севере. Ре-
бенок, который с детства ходит в бассейн, физи-
чески развивается быстрее своих сверстников.

Условия для занятий в Центре спорта созданы отличные, инвента-
ря хватает на все виды и методы тренировок.

Сергей ПОНОМАРЁВ,
тренер по мини-футболу:

– Считаю, что этот зал для мини-футбола в Цен-
тре спорта – настоящий подарок жителям нашего
города. Детям здесь заниматься, естественно,
сплошное удовольствие. Такие залы мало где есть,
даже в нашем округе. Очень большой поток детей
идет к нам.

Артур СУЛЕЙМЕНОВ,
воспитанник отделения по мини-футболу:

– Мини-футболом я занимаюсь уже шесть лет.
Тренировки посещаю регулярно, езжу на соревно-
вания, где наша команда занимает призовые ме-
ста. Раньше мы занимались не в таком хорошем
зале. Здесь, в Центре спорта, большое удобное по-
ле, есть где разогнаться и обыграть соперника.

Евгений РАСТОРГУЕВ,
посетитель тренажерного зала:

– Тренажерный зал в Центре спорта очень хо-
роший, комфортный, красивый. Здесь есть всё для
того, чтобы улучшить культуру своего тела, укре-
пить здоровье. Небольшой недочет – беговых до-
рожек маловато. А в остальном – очень замеча-
тельный современный спортзал!

МНЕНИЯ

Юлия СИДАРЮК
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Золотой медалью конкурса награждаются лучшие школы страны, добившиеся наиболее высоких результатов и успехов в образовании

Впервые конкурс «100 лучших школ России»
был проведен пять лет назад
и получил широкую поддержку среди
общеобразовательных школ, лицеев,
гимназий и учреждений дополнительного
образования Российской Федерации.
Победа в нем – одна из наиболее значимых
общественных наград в области образования.



БОКС ВСЕГДА БЫЛ ДЛЯ МЕНЯ
ОСОБЕННЫМ ВИДОМ СПОРТА.
НЕ ПОТОМУ, ЧТО Я ПЕРЕСМОТРЕЛА
СОТНИ МОТИВИРУЮЩИХ ФИЛЬМОВ
ОБ ИЗВЕСТНЫХ БОКСЁРАХ,
ВИДЕОРОЛИКОВ О ТРЕНЕРСКОЙ
РАБОТЕ И ДАЖЕ САМА СНЯЛА
НЕСКОЛЬКО ПОДОБНЫХ МАТЕРИАЛОВ.
НЕТ! ЕСТЬ В БОКСЕ КАКАЯ.ТО СВОЯ,
ОСОБЕННАЯ ЭНЕРГЕТИКА.

Этот вид спорта учит думать на два-три
удара вперёд, помогает стать сосредоточен-
ным, заставляет контролировать каждое дви-
жение и даже мысли. Наверное, поэтому од-
нажды я пришла в городскую школу бокса и
решила попробовать собственные силы.

Помню, как мой старший брат сказал:
«Сейчас Леонидыч подойдёт, и будем про-
сить». Девушек тогда, в принципе, как и сей-
час, в группы не брали. Тогда Владимир Лео-
нидович Мягких показался мне очень суровым
человеком, который к снаряду даже постоять
не подпустит. И кто бы мог подумать, что сей-
час, восемь лет спустя, я могу записать интер-
вью с тренером. Своим тренером.

– Владимир Леонидович, мы знакомы
не первый день, но я до сих пор не знаю,
как началась ваша спортивная история.
Расскажите!

– Мне было двенадцать лет, когда я стал
заниматься боксом. До этого попробовал тре-
нироваться в разных секциях: играл в футбол,
баскетбол, даже ушу занимался у Юрия Яко-
влевича Клята. Однажды мой отец пришёл до-
мой и рассказал, что познакомился с замеча-
тельным тренером: Юрием Даниловичем За-
лесским. Он стал первым директором детско-
юношеской спортивной школы Муравленко. У
него были удивительные способности. Юрий
Данилович мог найти подход к каждому уче-
нику, разглядеть настоящий талант. Поэтому
решение тренироваться именно в этой секции
было принято незамедлительно. Однако осо-

бых успехов я не достиг. Стал кандидатом в
мастера спорта, провёл около 75 боев на рин-
ге, был призёром и победителем окружных,

российских и даже международных турниров,
а потом ушёл в армию.

– Где вы служили?
– Служил в Балтийске, в 1995 - 1997 годах,

в войсках ВМФ, в отряде борьбы против ди-
версантов. На момент моей службы в Воору-
женных силах Российской армии туда брали
только спортсменов, начиная с кандидатов в
мастера спорта.

– Как так получилось, что стали трениро-
вать в зале, в котором занимались сами?

– Мой тренер Юрий Залесский как-то в
один из дней просто позвонил мне и предло-
жил работу тренера. Он уезжал из Муравлен-
ко навсегда, и его дело нужно было кому-то
продолжить.

– Какие достижения самые значимые
для вас как для тренера?

– Есть среди моих воспитанников победи-
тели международных соревнований, есть
призёры страны и финалисты. Это, конечно,
достойные результаты. Но самое значимое
для меня достижение, в которое я вложил
душу, – это успешное выступление на пер-
венстве Европы Кирилла Щукарёва. С ним я
начал заниматься, когда мальчишке было
всего девять лет. И мы вместе дошли до фи-
нала первенства Европы. Боксёр Щукарёв
стал его серебряным призёром. Мы очень
много с ним пережили: сборы, бесконечные
выезды, тренировки. Он до сих пор является
одним из ведущих спортсменов в УрФО. Сей-
час парень учится в вузе и продолжает тре-
нироваться. Стал кандидатом в мастера
спорта и серьёзно готовится к мастерскому
турниру.

– Ваш сын Владимир также занимает-
ся боксом. Как вы к этому относитесь?

– Для меня это сложный вопрос. Вид спор-
та для него я выбрал сам, чтобы Вовка мог по-
стоять за себя. Не секрет, когда воспитываешь

чужих детей, на своих часто не хватает време-
ни. Сейчас он активно тренируется, вместе ез-
дим на состязания разного уровня. Совсем не-
давно он стал третьим в городском турнире в
Сургуте, бронзу завоевал и в турнире на при-
зы компании «Газпром нефть». О его даль-
нейших достижениях пока ничего не могу ска-
зать, но он старается. Даже если серьезных
успехов в спорте он не достигнет, для себя на-
работает спортивную базу и опыт.

– Случается, что подростки и моло-
дёжь решают спорные вопросы при помо-
щи кулаков. Как вы относитесь к этому?

– Сейчас молодёжи не хватает выплеска
энергии, их нужно отвлекать от компьютеров,
всевозможных гаджетов, чтобы они больше
ходили в спортзалы. Почему боксеры, борцы,
ребята, которые занимаются спортом, более
уравновешенные? Потому что они всю лиш-
нюю энергию оставляют в зале. Отмечу, что из
хулиганов, как правило, получаются хорошие
спортсмены, если научить их правильному по-
ниманию силы.

– Правда ли, что существует в своём
роде боксёрское братство?

– Ребятам, которые приходят на трениров-
ки в школу бокса, стараемся объяснить, что
здесь мы готовим их не только физически, но
и закладываем духовный фундамент. С каж-
дым общаемся и беседуем о том, что сильный
не должен обижать слабого. И в основном ре-
бята, которые занимаются 3-4 года, поддер-
живают друг друга. Это не просто посиделки
дома, в подъездах, это настоящая дружба. Я
могу с уверенностью сказать, что друг за дру-
га они горой стоят. У таких ребят складывают-
ся определённые принципы в жизни и спорте.

– И в заключение нашего разговора
сформулируйте, что такое, по-вашему,
спорт?

– Прежде всего – это труд и жертвы. Ког-
да человек начинает заниматься спортом, ему
всегда приходится чем-то жертвовать.

Анастасия ПОПОВА
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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Владимир Мягких:
«Бокс не только развивает физически,
но и закладывает духовный фундамент»

Олимпийской дисциплиной бокс окончательно стал
в 1904 году. Первым чемпионский титул получил
Джон Салливан. Бокс подразделяется
на профессиональный и любительский.
В профессиональном существует семнадцать весовых
категорий. В любительском боксе – только одиннадцать.

Бокс – вид спорта, который чаще всего присутствует
в современном кинематографе. О нем сняты сотни
фильмов, многие из которых стали рекордсменами
по кассовым сборам.

НАШЕ ИНТЕРВЬЮ
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/ С КАЖДЫМ ГОДОМ Я ВСЁ
БОЛЬШЕ ОЩУЩАЮ ГОРЕЧЬ И
БОЛЬ, КОТОРУЮ ПРИНЕСЛА
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ
ВОЙНА. И ЧУВСТВО БЛАГОДАРНО.
СТИ НАШИМ ЗАЩИТНИКАМ,
НАСТОЯЩИМ ГЕРОЯМ, НЕ
ИССЯКАЕТ. С БОЛЬШОЙ
ГОРДОСТЬЮ РАССКАЗЫВАЮ
СВОЕЙ ДОЧЕРИ АНЕ О МОЕМ
ДЕДУШКЕ, КОТОРЫЙ ОТПРАВИЛ.
СЯ НА ФРОНТ СОВСЕМ ЕЩЕ
МАЛЬЧИШКОЙ, / ГОВОРИТ
ДМИТРИЙ МОТОВИЛОВ. / БЫЛО
СТРАШНО, НО ДОМА ОСТАЛИСЬ
МАМА И БАБУШКА, ПОЭТОМУ ОН
БЫЛ ГОТОВ ПОЖЕРТВОВАТЬ
СВОЕЙ ЖИЗНЬЮ, ЛИШЬ БЫ
ЗАЩИТИТЬ ИХ.

День Победы. В доме накрыт боль-
шой стол – бабушка постаралась на сла-
ву. В гостях старые друзья деда – сослу-
живцы, с которыми он прошел Великую
Отечественную плечом к плечу. Внуки
стараются не мешать взрослым, в то же
время подсаживаются ближе к героям и
внимательно слушают рассказы-воспо-
минания…

Однополчане деда, Петра Ивановича
Фирстова, были частыми гостями в его
доме. Маленький Дима ждал с нетерпе-
нием, когда они придут. Он испытывал
невероятную гордость за деда и за то,
что лично знаком с теми, кто освободил
страну от фашистского гнета.

НЕ ДОЖДАВШИСЬ
СОВЕРШЕННОЛЕТИЯ

– Дедушка родом из хутора Кирова
Ставропольского края. Родился он 21 ян-
варя 1926 года в многодетной семье.
Судьба уготовила ему непростой путь.
Отец Петра Ивановича рано умер. И его
мама, моя прабабушка Мария Ильинич-
на, одна вырастила троих сыновей, –
рассказывает Дмитрий Мотовилов. –
Помогал матери по хозяйству, это был
тяжелый труд, который занимал много
времени, но и от школы он не отказался.
После окончания семилетки стал рабо-
тать в колхозе «Зернопродукт».

Когда началась война, ему было 15
лет. А через два года, не дождавшись во-
семнадцатилетия, Пётр ушел на фронт.
Воевали и два его старших брата – Васи-
лий и Семён.

РАЗВЕДЧИК ФИРСТОВ
Сначала юношу определили в 35-й

запасной стрелковый полк. В звании
сержанта его назначили командиром
отделения 1-го стрелкового полка. А с
сентября 1944 года служил в 156-м от-
дельном минометном батальоне раз-
ведчиком.

– Пётр Иванович рассказывал нам,
внукам, как бойцам приходилось проби-
раться через линию фронта в тыл врага,
брать языка, – говорит Дмитрий Нико-
лаевич. – Или же занимать высоту, отку-
да хорошо просматривалась местность,
и определять расположение немецкой
техники: танков, артиллерии. Всю инфор-
мацию они отмечали на карте. А коман-
дование, исходя из полученных сведе-
ний, решало, как и каким оружием нано-
сить удары.

Бывало, солдатам приходилось сут-
ками сидеть в укрытии голодными, в хо-
лоде, и выжидать момент, когда можно
взять в плен фашиста. И каждый раз они
выполняли полученное задание.

БОЕВЫЕ НАГРАДЫ
– Наш народ был готов к самопожер-

твованию ради свободы и светлого буду-
щего. Тот героизм, который показан в ху-
дожественной литературе, живописи, ки-
но, был на самом деле, – говорит Дми-
трий Николаевич. – Бог уберег деда от
ранений в период Великой Отечествен-

ной. Он прошел всю войну, после победы
остался в рядах Красной армии. Уволил-
ся в запас только в сентябре 1951 года.
Так как Пётр Иванович воевал и служил
в гвардейском стрелковом полку, полу-
чил звание гвардейца с правом ношения
знака «Гвардия». Он очень дорожил им.
Всю жизнь стремился быть достойным

этого отличительного знака – стойким,
отважным, настоящим патриотом своей
большой Родины.

_МЫ ПОМНИМ,
МЫ ГОРДИМСЯ`

Свою супругу Любовь Ивановну Пётр
Фирстов встретил уже после службы в
Красной армии. Вместе они прожили 53
года, вырастили и воспитали сына и дочь.

– Дедушка работал на многих долж-
ностях: был инспектором по налогам в
финансовом отделе райисполкома, ма-
стером в дорожном отделе, снабженцем
и шофером в совхозе «Полтавский». По-
следние десять лет трудился заведую-
щим угольным складом, – продолжает
Дмитрий Мотовилов. – Сейчас его нет,
наш герой ушел из жизни за четыре дня
до празднования 59-летия со Дня Побе-
ды. Но память о нем жива! Мы, его вну-
ки и правнуки, гордимся ветераном!
Каждый год участвуем в акции-шествии
«Бессмертный полк». Здорово, что у нас
в России появилась такая хорошая тра-
диция – 9 Мая вместе со своими соседя-
ми, друзьями, родными и близкими
людьми выходить на улицы и вставать в
единый строй с теми, кто защитил нас в
страшной и кровопролитной войне.

ПАМЯТЬ ЖИВА

Брал языка и вычислял
вражеские позиции
Гвардеец Пётр Фирстов самоотверженно выполнял долг – защищал Родину

Пётр Фирстов был награждён орденами Красной
Звезды, Красного Знамени, Отечественной войны II
степени, медалями «За отвагу», «За взятие Будапеш-
та», «За победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне» и юбилейными медалями.

1952 год. С женой Любовью ИвановнойC

Дмитрий Мотовилов с большой гордостью рассказывает своей дочери
Ане о ее прадеде, который прошел всю войну

C

1948 год. Пётр Фирстов служил в городе
Дзауджикау (сейчас Владикавказ)

C

1965 год. Пётр Иванович работал в совхозе
«Полтавский» в Ставропольском крае

C

Анастасия ПОНОМАРЁВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ и из личного архива Дмитрия МОТОВИЛОВА

Наш герой ушел из жизни
за четыре дня до праздно-
вания 59-летия со Дня
Победы. Но память о нем
жива! Мы, его внуки и
правнуки, гордимся
ветераном!
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, Я РОДИЛАСЬ В ХУТОРЕ КУРГАННОМ ОРЛОВСКОГО
РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ПОТОМУ МЕНЯ
С ДЕТСТВА ПРИОБЩАЛИ К ТРУДУ И УЧИЛИ ГОТОВИТЬ
ЕДУ ПРОСТУЮ, НЕЗАМЫСЛОВАТУЮ, НО СЫТНУЮ.
МАМА И БАБУШКА ВСЕГДА ГОВОРИЛИ, ЧТО И БОРЩ,
И ПИРОГИ НАДО ГОТОВИТЬ С ХОРОШИМ НАСТРОЕНИЕМ.
ТОЛЬКО ТОГДА БЛЮДО ПОЛУЧИТСЯ ВКУСНЫМ.
ПОМНЮ, КОГДА БАБУШКА ХЛОПОТАЛА НА КУХНЕ,
ОНА ПРИГОВАРИВАЛА: -ОЛЯ, ТЕСТО НЕ ЛЮБИТ СУЕТЫ
И ШУМА. ЕГО НАДО ЗАМЕШИВАТЬ В ТИШИНЕ.
А ПОДОЙДЕТ , ЗАХОДИТЕ ВСЕ В ДОМ..
С ТЕХ ПОР Я СЛЕДУЮ ЭТИМ ПРОСТЫМ И МУДРЫМ
СОВЕТАМ, , РАССКАЗЫВАЕТ ГЕРОИНЯ.

Итак, знакомьтесь: Ольга Молчанова – социальный педагог
Муравленковского многопрофильного колледжа.

– Ольга, вы недавно работаете в колледже. Нашли ли
общий язык со студентами?

– Я в педагогике более 10 лет. По окончании Таганрогско-
го педагогического института стала воспитателем в интернате
для детей, попавших в трудную жизненную ситуацию. Поняла,
что человек, работающий с детьми, должен быть в первую оче-
редь добрым. А также с ними, неважно малыш это или подро-
сток, надо быть честным – только так может получиться об-
щение на равных. Этот принцип для меня главный и сейчас.

– Сегодня в колледже вы руководите клубом «Волон-
тёры». Что планируете в новом году?

– Продолжим делать добрые дела. Будем проводить раз-
личные профилактические акции в колледже и учреждениях
города. Главное, чтобы ребята проявляли инициативу и пони-
мали, что наши добрые дела приносят пользу обществу.

– Вы сегодня испекли необычный пирог в форме цвет-
ка. Наверное, его готовить очень сложно?

– Нет, не сложно. Он напоминает хризантему и станет пре-
красным украшением стола. И не только выглядит необычно,
но очень вкусен из-за его начинки. Для её приготовления де-
лаем фарш из нескольких сортов мяса. Это может быть говя-
дина, свинина, курица или любое другое мясо, согласно вкусо-

вым предпочтениям. В фарш добавляем перекрученный на мя-
сорубке репчатый лук, специи – по вкусу. Дрожжевое тесто ра-
скатываем в пласт и стаканом вырезаем кружочки. На каждый
кружочек выкладываем примерно по 1 чайной ложке фарша.
Затем складываем вдвое, а потом еще раз вдвое, кончики
слегка защипываем.

В смазанную форму помещаем по кругу «лепестки цветка», но
не очень плотно. Заполняем ими всю форму и оставляем в теп-
лом месте на 20 минут. Смазываем пирог яичным желтком и ста-
вим в заранее разогретую до 180 градусов духовку на 30-40 ми-
нут. Перед подачей слегка смазываем пирог сливочным маслом.

– У каждой хозяйки есть свой рецепт холодца. По ка-
кому приготовлен ваш?

– Две свиные ножки и домашнюю курицу помещаем в ка-
зан, заливаем холодной водой, доводим до кипения, а затем
сливаем ее и наливаем новую. Это надо сделать, чтобы бульон
был прозрачным. Причем вода должна покрывать мясо не вы-
ше чем на 2-3 см. Варим холодец на самом слабом огне в те-
чение нескольких часов под крышкой. Желательно бросить в
бульон 1 мелко порезанную луковицу. За 15 минут до готовно-
сти добавляем нарезанную кубиками морковь, 2 лавровых ли-
ста, несколько горошин черного перца.

Мелко рубленый чеснок и морковь выкладываем в формы,
затем добавляем измельченное мясо, укроп и заливаем горя-
чим бульоном. Формы с холодцом ставим в прохладное место
для застывания, а потом подаем с горчицей.

– До лета далеко. А у вас на столе блюдо со вкусом ле-
та: пирожки с яйцом и зеленью!

– Для пирожков берем дрожжевое тесто, замешанное как
обычно, но с добавлением растительного масла. Для начинки
потребуется 10 отварных яиц, по пучку зеленого лука и укропа,
соль – по вкусу. На лепешки выкладываем измельченную на-
чинку, лепим пирожки. Оставляем их минут на 20 для поднятия
теста. Жарим пирожки на растительном масле. Подаем к сто-
лу с топленым сливочным маслом, слегка присоленным и за-
правленным измельченным чесноком.

– Бешбармак – восточное блюдо. Оно имеет массу ва-
риаций…

– Предлагаю приготовить бешбармак из гуся (или утки), го-
вядины и свинины. Мясо берем не больше килограмма, варим
на медленном огне до готовности. Замешиваем тесто как на
пельмени, только не на воде, а на курином бульоне, с яйцом.
Раскатываем его тонкой лепешкой, нарезаем на квадратики
или ромбики. После отвариваем в бульоне, укладываем на
большое неглубокое блюдо. Затем кладем мясо, разобранное
на волокна. Сверху его покрываем слоем порезанного полу-
кольцами лука, пассерованного на растительном масле с до-
бавлением жирного бульона и черного молотого перца.

По желанию бешбармак подаем с зеленью и разлитым по
пиалам бульоном.

Приятного аппетита!
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дело вкуса

Не следует легкомысленно раздавать
обещания, с их выполнением будет
весьма проблематично. Налаживайте
новые связи и контакты. Старайтесь
лишний раз не попадаться на глаза на-
чальству.

Нежелательна поспешность в деловых
вопросах, главными качествами долж-
ны стать аккуратность и интеллект. По
возможности отложите путешествия и
проводите свободное время дома.

На этой неделе уходят в прошлое ста-
рые обиды и недопонимание. Вы смо-
жете установить новые отношения, ва-
ши друзья предложат к осуществлению
заманчивые перспективные планы.

Могут обостриться вопросы карьеры и
власти, но коллектив вас поддержит, и
обстановка на работе явно улучшится.
Не бойтесь принимать важные реше-
ния не только за себя, но и за других.

Неделя обещает большой успех в реали-
зации идей и планов. Будьте тактичны,
но в то же время в корректной форме от-
стаивайте свои интересы при общении с
начальством. Да и родным не позволяй-
те садиться себе на шею.

На работе возможны перегрузки и завы-
шенные требования начальства к вам.
Могут быть изменения в профессио-
нальной сфере. Меньше рассказывайте о
себе, своих планах и намерениях.

Не стоит ожидать каких-либо серьезных
перемен. Амбиции будут способство-
вать улучшению финансового положе-
ния и закреплению успехов в профес-
сиональной деятельности.

Сейчас гармоничный период, вас все бу-
дут любить, уважать и слушать. Знания
будут востребованы, юмор уместен. Но
не берите на себя большой объем рабо-
ты, реально рассчитывайте свои силы.

Есть вероятность, что требования к ва-
шей работе могут быть завышены, и вы
столкнетесь с несправедливостью по от-
ношению к себе со стороны начальства.

Похоже, центр вселенной будет нахо-
диться где-то в непосредственной близо-
сти от вас. Гоните прочь от себя неуве-
ренность, наступило ваше время, когда
можно многое воплотить в жизнь.

Эта неделя принесет нескончаемые хло-
поты как на работе, так и дома. Нет худа
без добра, и, что бы ни происходило, всё
окажется к лучшему.

Остерегайтесь скоропалительных реше-
ний. Вы рискуете стать жертвой недоб-
росовестного партнера по бизнесу, или
вас обсчитают в магазине. Будьте вни-
мательны.

/По материалам интернет-изданий/

АСТРОПРОГНОЗ
ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

на «Русском радио», СТС, ТНТНОВОСТИ НАШЕГО ГОРОДА

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

«Хризантема» и вкус лета
от социального педагога Ольги Молчановой

Нина ГУЛЬТЯЕВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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СОТРУДНИКИ УЧРЕЖДЕНИЙ
СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ
СВЕРИЛИ ЧАСЫ: ПОДВЕЛИ ИТОГИ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД
И ОБОЗНАЧИЛИ ОСНОВНЫЕ
НАПРАВЛЕНИЯ РАБОТЫ НА 2018+Й.
ЗАДАЧИ ПОСТАВЛЕНЫ
СЕРЬЕЗНЫЕ, И ДЛЯ ИХ ВЫПОЛНЕНИЯ
НЕОБХОДИМЫ ПРОФЕССИОНАЛИЗМ,
А ТАКЖЕ СЛАЖЕННОЕ
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ РАЗНЫХ
СТРУКТУР И ОРГАНИЗАЦИЙ.

2018 – Год добровольца и волон-
тера. Сейчас разрабатывается план
мероприятий и акций, в которые бу-
дут вовлечены муравленковцы. И они
не должны быть формальными, для
галочки. Елена Молдован, замести-
тель главы Администрации по соци-
альной политике, отметила, что эту
задачу удастся выполнить. Умение
мыслить системно и вдумчиво про-
демонстрировали в 2017-м. В городе
было реализовано множество проек-
тов. Например, «Во славу Отечества»,
который лег в основу «ЮнАрктики».
Школьники присоединились к дви-
жению «Юнармия». В числе успеш-
ных практик – проекты «Танцующий
город», «Поющий город», ROST…

Начало для дальнейшего разви-
тия уже положено. Решения, приня-
тые на октябрьской проектной сес-
сии, лягут в основу работы разных
структур. В частности, есть четкое
представление о том, как совершен-
ствовать сферу физической культу-
ры и спорта, намечены идеи по соз-
данию единого библиотечного про-
странства. Среди задач, которые
предстоит выполнить, – переход на
проектное управление, участие в
грантовых конкурсах, развитие плат-
ных услуг в учреждениях образова-
ния, культуры и спорта и точечное
привлечение нужных специалистов.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ
В ОБРАЗОВАНИИ

2018 год принесет серьезные
изменения и в образовании. В шко-
лах вводится предмет астрономия,
впервые девятиклассники будут
сдавать устное собеседование по
русскому языку, также большое вни-
мание уделят обучению детей с
ограниченными возможностями
здоровья.

«Основные задачи обозначил
президент России. Например, нам
необходимо обеспечить доступ-
ность дошкольного образования
для детей с двух месяцев до трех
лет. Предыдущую задачу – ликвида-
цию очереди в детский сад для де-
тей от трех до семи лет, мы выпол-
нили на сто процентов, – отметила

начальник управления образования
Марина Снычева. – Сейчас задача
стоит более жесткая и сложная».

БРЕНД b ИМПУЛЬС
В РАЗВИТИИ ПЛАТНЫХ УСЛУГ

С поставленными задачами, в
частности, по изменению простран-
ственной среды в учреждениях,
справились и сотрудники сферы
культуры и молодежной политики.

«Сейчас нам предстоит разрабо-
тать концепции преобразования
двух объектов: «Молодежного цен-
тра» и здания, которое располагает-
ся по адресу: улица Дружбы Наро-
дов, 8а. Туда со временем переедут
эколого-краеведческий музей и
библиотеки города, – добавила на-
чальник УКиМП Наталья Тягунова. –
Также приоритетными задачами
остаются развитие платных услуг и
привлечение внебюджетных источ-
ников финансирования. Важное на-
правление – брендирование учреж-
дений и мероприятий. Это позволит
охватить наибольшее количество
людей, увеличить доходы организа-
ций и гарантирует успешность реа-
лизуемых проектов».

ВЫПЛАТЫ ПРОИНДЕКСИРУЮТ
Подвели статистику и по линии

социальной защиты населения. На-
чальник УСЗН Елена Дианова отме-
тила, что в 2018-м все льготы не
только сохранят, но и повысят суммы
различных субсидий и компенсаций.
«В этом году впервые за четыре года
меры социальной поддержки будут
проиндексированы, – отметила Елена
Владимировна. – С первого января на
четыре процента вырастут все регио-
нальные выплаты, с первого февраля
индексация коснется федеральных».

В то время как число получате-
лей льгот растет, отмечают спад в
рождаемости. Эта тенденция на-
блюдается по всей стране. Главный
врач городской больницы Олег Ка-
заков сообщил, что за прошлый год
в Муравленко родились 416 детей.
По-прежнему одной из главных про-
блем для здравоохранения остается
нехватка медицинских кадров. Вме-
сте с тем удалось привлечь в город
одиннадцать специалистов. В этом
направлении ведется совместная
работа руководства медицинского
учреждения и Администрации горо-
да. Например, для прибывающих
докторов предоставляется жилье, а
в скором времени начнется реали-
зация программы по компенсации
затрат на аренду жилья или его при-
обретение.

Анастасия ПОНОМАРЁВА
Фото из архива «НГ»

Соцсфера: задачи, проблемы,
пути решения
Профессионализм и взаимодействие – главные спутники в развитии

АКЦЕНТЫ

Елена Молдован, заме-
ститель главы Администра-
ции города Муравленко по
социальной политике:

– Были трудности по взаи-
модействию учреждений
культуры и образования, раз-
розненность в действиях в
сфере физической культуры и
воспитания. Сейчас нам уда-
лось продвинуться в решении
этих вопросов и наладить не-
обходимое сотрудничество.
При этом жизнь ставит перед
нами новые задачи. Нужно
продолжать поступательное
движение по повышению ка-
чества услуг, предоставляе-
мых в социальной сфере. Не-
обходимо эффективно ис-
пользовать бюджетные сред-
ства, а также привлекать вне-
бюджетные, в том числе за
счет развития платных услуг.
Также важно вести широкую
разъяснительную работу о
своей деятельности.

Для того чтобы решить все
поставленные задачи, учреж-
дениям, относящимся к соци-
альной сфере, нужно пони-
мать общие тренды, по кото-
рым мы будем развиваться.

КОММЕНТАРИЙ

К участию в проекте «Во славу Отечества» восьмиклассники
отнеслись очень серьезно

G

9 Мая 2017 года муравленковские школьники пополнили ряды
юнармейцев

G

Президент России поставил новую задачу: обеспечить доступ-
ность дошкольного образования для детей с 2 месяцев до 3 лет

G

Семинар по командообразованию в рамках
проекта ROST прошёл очень эмоционально

G На конкурсе «Танцующий город» был аншлаг.
Многие участники готовы вновь выйти на сцену

G

2018 – Год добровольца и волонтера. Сейчас
разрабатывается план мероприятий и акций,
в которые будут вовлечены муравленковцы. И
они не должны быть формальными, для га-
лочки.

НАШИ НОВОСТИ www.facebook.com/MURAVLENKO24
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НАШИ НОВОСТИ twitter.com/muravlenko_24

КОГДА Я В ДЕТСТВЕ ПРИНЕСЛА
В ДНЕВНИКЕ ТРОЙКУ, МЕНЯ НЕ РУГАЛИ.
НО САМА Я ЧУВСТВОВАЛА СЕБЯ
УЖАСНО И УЖЕ НА СЛЕДУЮЩЕМ
УРОКЕ ТЯНУЛА РУКУ И РВАЛАСЬ
ОТВЕЧАТЬ У ДОСКИ.
С ТЕХ ПОР И ДО САМОГО ПОЛУЧЕНИЯ
АТТЕСТАТА ОТ ОЦЕНКИ
.НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО/ У МЕНЯ
НАЧИНАЛ НЕРВНО ДЕРГАТЬСЯ ГЛАЗ.
И СРАЗУ ВЫРИСОВЫВАЛАСЬ
КАРТИНКА, КАК МАМА УДРУЧАЮЩЕ
КАЧАЕТ ГОЛОВОЙ. ВСЁ БЫ НИЧЕГО,
НО В ЭТОМ ГОДУ Я ВНОВЬ
СТОЛКНУЛАСЬ С ТЕМОЙ ОТМЕТОК.
ПРАВДА, ТЕПЕРЬ УЖЕ В ДНЕВНИКЕ
ДОЧЕРИ-ВТОРОКЛАССНИЦЫ.

Как-то раз за очередную самостоятельную
работу ребенок получил тройку. Едва пересту-
пив порог дома, дочь начала плакать. Чтобы
успокоить ее, я опрометчиво бросила, что от-
метки нам не важны, главное – старание. Пра-
вильно ли я отреагировала?

– Конечно, это прозвучит банально. Но роди-
телю, который узнал о неудовлетворительной
оценке, нужно взять себя в руки и спокойно по-
говорить с сыном или дочерью. Да, это сложно.
Но необходимо дистанцироваться от ситуации и
найти причину. Может быть, у ребёнка конфликт
с одноклассниками или же он до сих пор не
адаптировался в школе. Неудивительно, что
возникают такие проблемы, – объясняет Екате-
рина Кузнецова, специалист по работе с моло-
дёжью Молодежного ресурсного центра. – Од-
нако говорить ребенку, что оценки не важны,
также не стоит. Просто объясните, что сегодня
случилась неудача, он получил двойку или трой-
ку, но это можно исправить.

МОТИВИРОВАТЬ,
НО НЕ ЛИШАТЬ ДЕТСТВА

В этом случае мама и папа пытались моти-
вировать ребенка на достижения в учебе. Но не
пришли к желаемому результату. Почему?

– Как правило, такие ситуации возникают у
родителей, которые сами были отличниками,
или же у тех, кто хочет реализовать свои меч-
ты с помощью детей. Их сыновьям и дочерям
трудно вдвойне: в представлении взрослых ре-
бенок должен учиться на одни пятерки, – ком-
ментирует Екатерина Викторовна. – Не нужно
требовать от ребенка успеха во всех направ-
лениях: в математике, в литературе, в танцах, в
спорте. Не завышайте требования!

Специалист советует родителям оцени-
вать знания дробно: за правильно решенную
задачку, за грамотность или прилежность. На-
пример, скажите: «Ты пишешь без ошибок, но
делать это нужно аккуратней».

ВМЕСТЕ С УЧИТЕЛЕМ

Специалист уверяет, что мама поступила
правильно.

– Если возникают проблемы, обращайтесь
к классному руководителю. С ним можно про-
следить динамику успеваемости и выяснить,
какую тему не усвоил школьник, – говорит
Екатерина Кузнецова. – А потом дома прого-
ворить с ребенком. Главное, не давить на не-
го. Если не готов сегодня рассказать о своих
трудностях, то к разговору можно вернуться
на следующий день. И ни в коем случае нель-
зя обсуждать учителя в присутствии ученика,
даже если вы не согласны с отметкой.

ДЕНЬГИ VS ВНИМАНИЕ

– Можно ли платить деньги за успешную
учебу? Почему бы и нет? Если это реально по-
могает. Понятно, что речь идет не о больших
суммах. Так, чтобы ребенку хватало на кар-
манные расходы, – продолжает Екатерина
Кузнецова. – Ребенок учится, это его «работа»,
и за нее он может получать зарплату.

Но у этого подхода есть и противники. Они
считают, что использование денег – это невер-

ное решение. Вознаграждение не заменит уча-
стия родителей в жизни ребенка. Для детей
важен не только результат, но и вовлеченность
взрослых, их внимание к тому, что происходит
с ними в школе. Даже обычный разговор или
обсуждение поможет ребенку «расставить по
полочкам» полученную информацию.

– Нужно прийти к золотой середине. Моти-
вируйте деньгами, но не забывайте про уча-
стие в жизни ребенка. С утра правильно на-
стройте сына или дочь, поцелуйте, пожелайте
хорошего дня, а вечером вместе обсудите всё,
что произошло в школе, – советует Екатерина
Кузнецова.

XДОМАШКАY W ЗАПРЕТНАЯ ЗОНА
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

А в этом случае мнения и педагогов, и пси-
хологов сходятся. Такое поведение взрослых
сильно бьет по самооценке ребенка.

– Не помогайте с уроками, если вас не про-
сят, – уверяет Екатерина Кузнецова. – «У тебя
всё равно ничего не получится. Лучше я сде-
лаю сама», – именно так они оценивают вме-

шательство мамы или папы. К тому же нужно
приучать детей к самостоятельности.

К сожалению, первой двойки никому не ми-
новать. Это может случиться как во втором клас-
се, так и в шестом. Не застрахованы от «неудов»
даже круглые отличники. Главное, с чем нужно
справитьсяродителям,–найтитакиеметодымо-
тивации, которые не отобьют у ребенка желание
учиться и не подавят его веру в себя.

От двоек никто не застрахован
Поддержка родителей поможет справиться с трудностями в учёбе
УГОЛ ЗРЕНИЯ

Тамара Булгиева, начальник от-
дела нормативного обеспечения и
инспектирования управления обра-
зования:

– Конечно же,
главное не оцен-
ки, а полученные
знания, ведь уче-
никам в будущем
предстоит спра-
виться с выпуск-
ными экзамена-
ми. В целом, сей-
час в стране скла-
дывается единая
система оценки качества образования,
куда входят и всероссийские провероч-
ные работы (ВПР), национальные и
международные исследования, государ-
ственная итоговая аттестация выпускни-
ков 9 и 11 классов. Например, муравлен-
ковские второклассники уже выполнили
ВПР по русскому языку. А это 400 маль-
чишек и девчонок. Результаты хорошие,
лидером по качеству подготовки по это-
му предмету стала четвертая школа.

Такие же испытания предстоит прой-
ти всем школьникам, начиная с четверто-
го класса. Дисциплины разные: русский
язык, математика, окружающий мир, био-
логия, история, география, обществозна-
ние, химия. А семиклассники выполнят
диагностическую работу по иностранно-
му языку муниципального уровня.

Алла Шарапова, заместитель ди-
ректора по воспитательной работе
школы № 6:

– В 2017 году в
системе «Сетевой
город. Образова-
ние» мы начали
использовать но-
вый подход в оце-
нивании: теперь у
каждой отметки
есть «вес». Но не
нужно путать его
с баллами. Систе-
ма оценки так и осталась пятибалльной,
ничего не изменилось. Только теперь,
например, домашняя работа, выполнен-
ная самостоятельно, весит 1 единицу, а
проверочная или диктант с грамматиче-
ским заданием – 8. И двойку за прове-
рочную работу не закроют даже две пя-
терки за «домашку».

Не секрет, что многие мамы и папы
помогают детям выполнять задания до-
ма, тем самым отучают ребенка быть са-
мостоятельным с самого первого класса.
«Весовая» система является наиболее
объективной, потому что определяющи-
ми становятся знания и способности са-
мого школьника, его умение применять
полученную информацию на практике.
Это готовит ученика и к будущим экза-
менам, так как он сможет реально оце-
нивать свои возможности.

Двойки можно исправить. Педагоги
проводят анализ ошибок, определяют
темы, по которым есть затруднения, на-
мечают план действий и доводят ин-
формацию до родителей. А далее начи-
нается индивидуальная работа с детьми
в школе. Дома дети должны заниматься
самостоятельно, но родителям следует
контролировать выполнение заданий.

КОММЕНТАРИИ

Анастасия ПОНОМАРЁВА
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

и из личного архива Аллы ШАРАПОВОЙ

Специалист советует родителям оценивать знания дробно:
за правильно решенную задачку, за грамотность
или прилежность. Например, скажите: «Ты пишешь
без ошибок, но делать это нужно аккуратней».

Говорить ребенку, что оценки не важны, не стоит. Просто объясните,
что сегодня случилась неудача, но это можно исправить

=

– Мне всегда родители говорили, что
для того, чтобы добиться в жизни успе-
ха, нужно хорошо учиться. Под успехом
они подразумевали поступление в вуз,
аттестат о высшем образовании и воз-
можность совершать дорогие покупки.
В итоге я зациклилась на оценках, испы-
тывала огромное давление. На мой
взгляд, слишком рано повзрослела, – рас-
сказывает Нина.

– Как только нам выставили отмет-
ки за первую четверть, я была, мягко
говоря, в шоке. Я, конечно, видела, что у
ребенка есть тройки за самостоятель-
ные, но надеялась на итоговую четвер-
ку. Побежала к классному руководите-
лю. Думала, выскажу всё, что наболело.

Но… вместе с педагогом мы обсудили,
почему сын не успевает в учебе. После
этого стали общаться достаточно ча-
сто, скоро удалось подтянуть и успе-
ваемость, – делится своим опытом
Татьяна.

– Мой ребенок сообразительный и мо-
жет учиться на четверки и пятерки. Ес-
ли бы не его лень. После очередного раз-
бора полетов решила платить за каж-
дую хорошую оценку. Договорились бы-
стро. И пока сын не нарушает условия.
Нам, действительно, такая мотивация
помогла, – рассказывает Светлана.

– Сейчас каждый год дети сдают эк-
замены. Как в такой ситуации не реаги-
ровать на оценки? Они же пойдут в ат-
тестат! Рука так и тянется помочь ре-
бенку с уроками, – рассказывает На-
талья.



ЭТОТ /ЗВЕРЬ0 ПАРАЗИТИРУЕТ
НА ПРОСТОРАХ ИНТЕРНЕТА.
ЕГО ЧЕРНО-БЕЛОЕ ЛИЦО С ХИЩНОЙ
И ЗЛОРАДНОЙ УЛЫБКОЙ НАВЕРНЯКА
ВИДЕЛИ МНОГИЕ ИЗ НАС
В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ.
БЫТЬ МОЖЕТ, КТО-ТО ДАЖЕ
ОДНАЖДЫ ПОПАДАЛСЯ
НА ЕГО УДОЧКУ. ОН НЕ ИМЕЕТ ИМЕНИ
СОБСТВЕННОГО, ОДНАКО КАЖДОМУ
ИЗВЕСТЕН ЕГО ТАК НАЗЫВАЕМЫЙ
ПСЕВДОНИМ . ТРОЛЛЬ...

Троллинг стал активно развиваться с по-
явлением социальных сетей. Однако еще в
середине 90-х некоторые посетители фору-
мов часто публиковали там провокационные
сообщения, надеясь вовлечь других пользо-
вателей в перепалку или просто получить
эмоциональный комментарий. С тех пор ос-
новные принципы этого явления не измени-
лись, лишь расширился технический арсенал
интернет-задир. Они начали использовать
изображения, аудио- и видеофайлы.

Кстати, у самого тролля зачастую может и
не быть собственной конкретной позиции по
вопросу, на тему которого он разжигает спор.
«Электронный» хулиган просто доказывает
своим оппонентам, что они не правы без каких-
либо аргументов, а зачастую и вовсе начинает
оскорблять других участников дискуссии.

ЧЕЛОВЕКIЗАГАДКА
Обычно тролли скрываются под выдуман-

ными именами и обезличенными аватарами.
Подобное общение на расстоянии создает у
них чувство абсолютной безнаказанности.
Чаще всего для интернет-задир их деятель-
ность – это возможность выплеснуть собст-
венные негативные эмоции на других. Кроме
того, психологи объясняют такое поведение
зависимостью молодых людей от виртуаль-
ной реальности и отсутствием возможности
общаться лично, тет-а-тет.

Отметим, примерно с начала двухтысяч-
ных тролли стали образовывать собственные
закрытые сообщества и организации в ин-
тернете. На «сходках» они делятся опытом по
разжиганию конфликтов. Сейчас любой попу-
лярный форум, группа в социальной сети и
вики-проект рано или поздно сталкиваются с
этими интернет-хулиганами. А некоторым
«профессиональным» троллям удается даже
зарабатывать на травле и унижении людей.

ОНИ ТАКИЕ РАЗНЫЕ
В социальных сетях существует несколь-

ко видов троллей. В канун значимых событий
«оживают» тролли политические. Чаще всего
с таким видом провокаций можно столкнуть-
ся в разгар предвыборных кампаний. Тогда
на форумах и в соцсетях орудуют целые ар-
мии агрессивных анонимов. Они отслежи-
вают сообщения на различных сайтах, в паб-
ликах и новостных лентах про определенных
людей. А затем начинают разжигать войну,
оставляя едкие комментарии, которые чаще
всего являются откровенной клеветой. Сле-
дует понимать, что эти люди действуют не
сами по себе, а скорее, отрабатывают «зар-
плату» по заданию какого-либо предвыбор-
ного штаба.

Еще один вид троллей – поджигатели.
Они создают споры на пустом месте ради
развлечения. У них нет цели задеть других
людей, но им нравится следить за их крайни-
ми эмоциональными реакциями на абсурд-
ные комментарии. И они готовы бесцельно
проводить в сети по несколько часов в день.
Есть и тролли-эксперты. Это когда пользова-
тели пытаются доказать в комментариях
свою компетентность в той или иной области.
И сыплют научными фактами, чтобы указать
на ошибки других комментаторов. Эксперты
любят блистать интеллектом и доводят раз-
говор до момента, когда им перестают отве-
чать. Только тогда они ставят точку и уходят,
подчеркивая темноту и дремучесть других в
предмете спора. Но самыми опасными
являются тролли-мошенники. Этот вид сете-
вых провокаторов разводит на эмоции не

просто так, а с целью выведать у собеседни-
ка важную информацию: место работы и со-
циальное положение, отношения с тем или
иным человеком и даже данные кредитных
карт. В пылу переписки человек может ска-
зать лишнее – именно эта информация и
нужна мошеннику, чтобы применить на прак-
тике отлаженную схему обмана.

ТОЛСТЫЙ И ТОНКИЙ
Перед любым троллем ставится непро-

стая задача – действовать как можно неза-
метнее. Спор, как правило, начинается на пу-
стом месте, а аргументы максимально похо-
жи на те, что оставляют обычные пользова-
тели, заинтересованные в теме. Толстым на-
зывается троллинг, который не скрывается.
То есть во время беседы присутствуют от-
кровенное хамство и подстрекательство.
Обычно во время такой провокационной бесе-

ды на удочку попадаются люди, не видящие
никакого подвоха. Именно этот факт становит-
ся предметом шутки. Тонкий троллинг маски-
руется под обычные сообщения – это более
четкие продуманные ходы. Пользователь ста-
рается подбирать аргументы, чтобы его не ра-
скусили, прикидывается человеком, искренне
заинтересованным в теме. Такой вид «работы»
как раз зачастую используют люди, оставляю-
щие комментарии за определенную плату.

КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ?
Согласитесь, споры в Сети – занятие бес-

смысленное. Особенно если оппонент скрыва-
ет свой профиль или старается не указывать
личные данные. На форумах, где ведется ста-
тистика комментариев, можно посмотреть,
как человек отвечал в других ветвях обсужде-
ния. Если все его комментарии имеют одну на-
правленность – провокационную, перед поль-
зователем – обыкновенный тролль.

Тролль – это эмоциональный вампир, ко-
торый питается вашей энергией. Он диктует
правила психологической игры, создает поч-
ву для конфликта. В ваших же силах ему
противостоять и не попасться на удочку
«зверя», не стать жертвой манипуляций. Но
не каждому это удается. Многие пользова-
тели интернета не выдерживают такого дав-
ления и включают агрессию. А ведь это
именно та реакция, которую тролль просто
жаждет. К слову, есть несколько способов
оставить провокатора «голодным». Лучший –
игнорирование, отсутствие ответа с вашей
стороны. Рано или поздно это надоест трол-
лю, и нежелательный собеседник переклю-

чится на другую жертву. Но если вы всё же
не в силах удержаться и промолчать – шути-
те. Отнеситесь к ситуации с юмором, «туши-
те» его агрессию остроумными высказыва-
ниями. Будьте спокойны и вежливы, тогда
провокатору станет скучно, и он исчезнет. А
вот если на тролля не подействовали ника-
кие способы, следует обратиться с жалобой
к администрации сайта.

Ани ГРИГОРЯН,
Евгений ЧЕРНИГОВСКИЙ
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Где тролль, там травля
Как противостоять провокациям в интернете
ПРОЧТИ И УЧТИ

Яркий пример троллинга – ругань поклонников продукции
Apple и Samsung. Стоит упомянуть хотя бы один недостаток
яблочной продукции или достоинства Samsung
на тематическом форуме, как тут же начнется бессмысленный
спор, а чаще – просто оскорбления и гневные посты.

Троллинг существовал еще задолго до появления интернета.
Лев Толстой в «Войне и мире» писал: «Самое приятное
для графа занятие, за исключением игры в бостон, которую
он очень любил, было положение слушающего, особенно когда
ему удавалось стравить двух говорливых собеседников…»

КОММЕНТАРИЙ

Контроль
будет усилен

на «Русском радио», СТС, ТНТНОВОСТИ НАШЕГО ГОРОДА

МНОГИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ
СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЕЙ, ЧЕРЕСЧУР
УВЕРЕННЫЕ В СЕБЕ, СЧИТАЮТ,
ЧТО ОСКОРБЛЕНИЕ В ИНТЕРНЕТЕ
СОЙДЕТ ИМ С РУК. ОДНАКО
ВСЁ НЕ ТАК ПРОСТО. ПРОВОКАТОРОВ
И ХАМОВ ВСЁ ЖЕ МОЖЕТ
НАСТИГНУТЬ НАКАЗАНИЕ,
ПРИЧЕМ АБСОЛЮТНО ЗАКОННОЕ.
ЕСЛИ У ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ, ПОПАВШЕГО
ПОД ТРОЛЛИНГ, ИМЕЮТСЯ КОНКРЕТНЫЕ
ДОКАЗАТЕЛЬСТВА, /ВАМПИРУ0
НЕ ИЗБЕЖАТЬ АДМИНИСТРАТИВНОЙ
ОТВЕТСТВЕННОСТИ.

Чтобы привлечь к заслуженному
наказанию обидчика, вам необходимо
произвести следующие действия:
проанализировать текст тролля, опре-
делить в нем моменты, в которых он
задевает ваши честь и достоинство,
сделать скриншот его комментария,
обращенного именно к вам. Отметим,
в адресованном сообщении должны в
обязательном порядке быть указаны
ваши личные данные. К слову, зача-
стую только вашей фамилии для этого
недостаточно.

На основе собранной информации
вы можете написать заявление в про-
куратуру.

Если же у обиженного пользовате-
ля есть желание не только наказать
обидчика, но и получить взыскание
морального ущерба, необходимо по-
дать иск в мировой суд. Но для начала
нужно обратиться в полицию со всей
собранной информацией, которая до-
кажет вину тролля.

Без сомнения, процедура разреше-
ния подобной ситуации сложная. Од-
нако она поможет вам добиться спра-
ведливости. Несмотря на то, что
оскорбления в социальных сетях – яв-
ление нынче обычное, судебной прак-
тики по таким случаям пока мало. Но
эксперты предполагают, что в скором
будущем это станет обычным делом.
Если существующая сегодня крайне
низкая культура виртуального обще-
ния не изменится, то государство про-
сто будет вынуждено контролировать
нормы онлайн-поведения строже.

Предусмотрена ли уголовная
ответственность за оскорбления в ин-
тернете и соцсетях? Нет, поскольку
норма содержится в КоАПе, то ответ-
ственность за оскорбление – админи-
стративная. Наказание за нарушение
статьи 5.61 предусматривает штраф.

Для граждан речь идёт об относи-
тельно небольшой сумме: от одной
до трёх тысяч или от трёх до пяти ты-
сяч рублей в зависимости от характе-
ра оскорбления.

ОДНАКО
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ЛЕДОВОЕ ШОУ

ДДКК  ««УУККРРААИИННАА»» сс  1100::0000  ддоо  2200::0000

23-24 января

ЛИКВИДАЦИЯ
ШУБ!!!

скидки до 50%

РЕКЛАМА

)СНЕЖНЫЙ БАЛ* СОСТОЯЛСЯ 
НА ХОККЕЙНОМ КОРТЕ )ДРУЖБА*.
ВОСПИТАННИКИ ОТДЕЛЕНИЯ
ФИГУРНОГО КАТАНИЯ 
ПРЕДСТАВИЛИ АБСОЛЮТНО 
НОВУЮ ПРОГРАММУ 
ПО МОТИВАМ КЛАССИЧЕСКИХ
ПРОИЗВЕДЕНИЙ. 

Вместе с преподавателем Юлией Бы-
стрых фигуристы подготовили настоящее
ледовое представление. В этот раз на лед
вышли более семидесяти мальчишек и
девчонок. Многим из них нет и семи лет, но
в их арсенале уже аксели и волчки, кото-
рые они выполняют уверенно и артистич-
но. Выступали и одиночники, и пары, в том
числе и совсем юные. Основной акцент
программы был сделан на классику. Луч-
шим по праву можно назвать номер под
музыку из балета Петра Ильича Чайков-
ского «Щелкунчик и Мышиный король». 

Сегодня больше ста двадцати мурав-
ленковцев от 6 лет и старше учатся осно-
вам фигурного катания на корте «Дружба».
Бессменный руководитель отделения,
идейный вдохновитель и организатор всех
выступлений на льду Юлия Быстрых отме-
чает: «Эта программа далась нелегко.
Идея вынашивалась очень долго, была
проведена серьезная работа с музыкой,
тщательно продумывали костюмы». 

Следующее выступление фигуристов
муравленковцы увидят весной. Представ-
лением на льду юные спортсмены поздра-
вят жительниц города с Международным
женским днем. 

Снежный бал
Юные фигуристы представили новую программу 

Анастасия ПОПОВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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